



## HISTORIA FONDO PAEZ

Entre los años setenta (70) se comenzó haciendo un trabajo de reconocimiento de los derechos indígenas sobre el territorio implementando una propuesta al no pago de terraje, por medio de esta propuesta se recuperaron las haciendas que habían en los territorios nasa y se reconocieron los resguardos que estaban contemplados en el antiguo cacicazgo de Juan Tama con las recuperaciones de las tierras, era necesario crear un modelo de producción y economía para la comunidad Nasa.

Con estos logros fue necesario hacer un diagnóstico económico de los resguardos en el cual surge la idea de trabajar con un pensamiento nasa produciendo frijol maíz papa arveja sanamente y recuperando las costumbres ancestrales.

Años después hay la visita de unos campesinos franceses a Colombia especialmente la visita fue recorrer el territorio de los resguardos de Jámbalo y Munchique, en esta visita hicieron un pequeño aporte económico al resguardo de Jámbalo.

En la finca Juan Tama paramillo 1 en ese entonces en el año 1992 surge la propuesta a través de los campesinos franceses y la Fundación Colombia Nuestra de implementar un modelo productivo en busca de mejorar la economía y se hizo un segundo aporte a través de los campesinos franceses para fortalecer unas parcelas de Jóvenes con el propósito de Formación. La fundación Colombia nuestra con los aportes económicos de los franceses realiza una propuesta en conjunto con las familias y autoridades, para convertirlo en fondo rotatorio, en el cual se conforma una figura de responsables por Zonas y veredas que se llamó en ese entonces junta de Administración.

Nuestro modelo de producción está encaminado a mantener el pensamiento en la agricultura nasa mejorando el suelo, recuperando las semillas y trabajar organizadamente conservando las costumbres ancestrales y respetando el medio ambiente. Aumentando la producción se da a conocer en principio a nivel interno luego se conforma y estructura la asociación con la junta directiva y sus comités fortaleciendo la propuesta inicial.

En la fiesta de la semilla y la comida, Se hace el lanzamiento del café procesado con nuestra propia marca kafue nyaf tewesh de consumo interno, también se comienza el ejercicio de comercializar café de las familias asociadas al Fondo Páez, logrando acopiar y exportar un contenedor con las variedades típicas y caturras, volumen que sirvió para solicitar la certificación orgánica y comercio justo obteniendo canales de exportación a EE.UU cooperaticoffe, y a EUROPA vendiendo el primer contenedor de café convenio a la cooperativa Ethiquable estableciendo una comunicación directa con los clientes.



La asociación se Registra ante la cámara de comercio quedando como una entidad sin ánimo de lucro, consideramos que después de varios años de orientación se asume el reto de administrar los bienes y recursos de las familias productoras, repartiendo y distribuyendo los premios que nos ha permitido lograr sueños como el de obtener oficinas en Santander para la atención del personal interno externo, las mejoras de la sede principal en la placa como es la ampliación del salón de reuniones para la asambleas de encargados. Con avances y dificultades la asociación ha logrado mantenerse en el tiempo de manera más comprensible consideramos y asimilamos el aprendizaje y la capacidad para transmitir información a los demás asociados, para ir asumiendo cargos que nos permita la apropiación de la organización,

A lo largo de los últimos años en trabajos de la organización sufre pérdidas de recursos económicos afectando el capital de comercialización y el fondo rotatorio y vida humana en este caso mencionamos la muerte violenta del representante legal el día 12 de septiembre del 2011

Desde la expectativa de la organización han reaccionado en sus planes de gestión de proyectos con apoyo de los cabildos, clientes y aliados comerciales rut capital rabo bank que han aportado al crecimiento.

Con la donación de los clientes y el apoyo de organizaciones aliadas se logra hacer escuela de formación con personal responsable que asumen cargos en los diferentes campos dentro de la asociación, se construye laboratorio de catación, planta de procesado, además se implementan las biofabricas y la aplicación de los bio-abonos.

Es necesario mencionar pérdidas a nivel productivo por algunas afectaciones causadas por plagas y enfermedades, fenómenos naturales, cambio climático, la intervención de variedades mejoradas han traído las consecuencias afectándonos en la calidad del café. Al 2022 cuenta con 290 familias asociadas.